



# 上南だより

令和8年1月8日 第11号

「あかるく」「かしこく」「なかよく」「たくましく」

江戸川区立上一色南小学校

## 心機一転！今年もよろしくお願ひいたします

校長 三田 智

2026年がスタートしました。皆様、新年あけましておめでとうございます。昨年は、本校の教育活動に対して、多大なる御理解・御協力をいただきました。心より感謝申し上げます。今年もどうぞよろしくお願ひいたします。

と、晴れやかな気持ちで3学期をスタートしたいと思っていたところ、また、起きてしまいました…。「島根・鳥取の地震」です。ちょうど2年前の元日には「能登半島地震」が発生。個人的な話になりますが、私自身、昨年の8月に石川県に足を運び、「その後の『輪島市』や『七尾市』の様子」を見てきました。そこには、復興に向けて懸命に力を尽くしている方々の姿がたくさんありました。私たちが住んでいる東京も、いつ災害に見舞われても不思議ではありません。日頃からの「心の準備」、「避難物資（リュック）の準備」、「有事が起きた際の家族内での約束事」等々を見つめ直さねばならない、と心を新たにしました。そして、**今ある生活が当たり前ではないこと、今の生活に感謝の気持ちを忘れてはいけないことを**心に刻んだ正月となりました。御家庭でも話題にしてみてください。水が出る、電気が灯る、火が着く、ありがたいですよね。

さて、3学期は3つの学期の中で最も短い学期ですが、新しい学年に進級するための、また、6年生にとっては中学校進学に向けての準備となるとても大切な学期です。登校日数は【50日】しかありません。だからこそ、**日々の学習や学校での生活にしっかりと取り組んでいってほしい**と願っています。2月6日（金）・7日（土）には「音楽会」もあります。運動会同様、歌を歌うこと、楽器を演奏することが得意ではない人もいるかと思います。そんな中、大事なのは**「苦手なことでも、そこから逃げずにチャレンジすること」**。子どもたちの「全力」の歌声・演奏を今から楽しみにしています。

タイトルの「心機一転」という言葉は、気持ちを新たに切り替える時に使われる用語です。子どもたちの成長は、決して「右肩上がり」には進みません。グン！と伸びる時もあれば、停滞する時もある、むしろ下がってしまう時だってあります。裏面に本校で取り組んでいる【7つの合言葉】に関する記載がありますが、以下の結果を見てください。

① 83% ⇒ 76% ② 79% ⇒ 73% ③ 90% ⇒ 85% ④ 90% ⇒ 86%

いずれも**「5%前後」数値が低くなっている**のですが、左の数値が「4月の結果」、右の数値が「12月の結果」です（全校平均）。それなどのような内容だったのでしょうか。

- ① 相手より先にあいさつしている
- ② チャイム着席を守り、学習の準備をしている
- ③ 宿題に毎日取り組んで提出している
- ④ 友達やまわりの人に、優しい言葉をかけている

左の設問に対して、肯定的な回答をした児童の割合の変化です。前述のとおり、子どもたちの成長はよい時もあればよくない時もあります。上記の結果は決して不思議なものではありません。大人だって、こういうケースがあると思います。

そこで、**心機一転！学期の切り替わりのタイミングは、いろいろなことを見つめ直す、リセットする絶好の機会**です。この時期に2026年の、3学期の目標をしっかりと立て、子どもたちが計画的に物事を進めていけるよう、学校全体で指導・支援に努めてまいります。改めまして、今年もよろしくお願ひします。

# ◆◆ 1月の行事予定 ◆◆

日	曜日	主な行事
1	木	元日
2	金	
3	土	
4	日	
5	月	
6	火	
7	水	冬季休業日（終）
8	木	始業式 4時間授業 ※給食なし
9	金	給食（始） 発育測定（5・6年、3-2） 委員会活動 安全指導日 1年生木曜日 5時間授業（始）
10	土	
11	日	
12	月	成人の日
13	火	全校朝会 発育測定（3-1、4年） 私費会計振替日 5時間授業日
14	水	読み聞かせ 発育測定（1・2年） 校内研究日のため4時間授業（4-2のみ5時間）
15	木	児童集会 避難訓練 5時間授業日 校内書き初め大会（代表児童のみ、14:30～） 1年生木曜日 5時間授業（始）
16	金	なかよしタイム 体育館片付け（6年）
17	土	
18	日	
19	月	全校朝会 音楽会特別時間割（始） 書き初め展（始） あいさつ運動（始）
20	火	音楽会係活動① (該当代表児童のみ 15:30～)
21	水	区小教研のため4時間授業
22	木	音楽集会 委員会活動
23	金	書き初め展（終） あいさつ運動（終） ウインタースクール事前健診（5年）
24	土	
25	日	
26	月	全校朝会 5年生ウインタースクール（始）
27	火	5年生ウインタースクール
28	水	5年生ウインタースクール（終）
29	木	5年生のみ 4時間授業 5時間授業日
30	金	※区書き初め展始（～2月2日）
31	土	

## 7つの合言葉

生活指導部

毎朝、登校時刻のチャイムが鳴ると同時に「あいさつは魔法の力♪」という爽やかなメロディーの曲が校内放送で流れます。歌詞もとても素敵なので、検索をしてぜひ一度聞いてみてください。

さて、上一色南小学校の【7つの合言葉】の中に、「あいさつは 大きな声で 元気よく」という項目があります。気持ちのよいあいさつは、した人も、された人もとても清々しい気持ちになります。楽しい学校生活・社会生活の第一歩なのではないでしょうか。「勉強や運動ができること」はもちろん大切ですが、「あいさつができる」ということは、人として生きるのに、もっとも大切なことではないでしょうか。元気なあいさつがあふれる上一色南小学校になることを願っています。

また、【7つの合言葉】の中には、「お約束、決まりを守って みんなにこにこ」という項目もあります。江戸川区では、みんながインターネット等を安全かつ有効に活用して学習に生かしたり、コミュニケーションしたりするために、タブレットを使った学習を進めています。便利な道具ですが、使い方を間違えると大変なことになります。利用する際のルールやマナーを守ることが、とても大切になります。そして、ルールやマナーを守ることが、自分自身を守るだけでなく、大切な家族や友達を守ることにもつながります。江戸川区では「えどタブルル」を作成しています。御家庭でも年度当初に各御家庭で決めていただいた「SNS家庭ルール」を今一度見直してみてください。また、困ったときは、一人で抱え込みず、おうちの方や先生などの信頼できる大人、専門機関に話を聞いてもらい、早期解決できるようにすることが大切です。その他にも、「様々な決まり」を合言葉として、月に1度振り返るようにしています。

## なかよしタイム

特別活動部

なかよし班の活動がある日の中休みには、たくさんの笑い声が校庭に響き渡っています。

「なかよしタイム」は、1年生から6年生までが1つの班となり、様々な活動をすることで、コミュニケーション能力を養ったり思いやりをもって接したりできるようになることをねらいとして行っています。

6年生がリーダーとなって、遊びの内容やルールなどを班の子どもたちと話し合いながら決めています。みんなで楽しめるように、一人一人がルールを守って遊び姿がとても印象的です。ほかにも、朝学習の時間に各学年の児童をモデルとしたクロッキーも行っています。回数を重ねるごとに班の友達との息も合いとてもよい雰囲気で活動することができます。